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Правофланговые
В крае определили лучшие промышленные предприя-

тия по итогам 2018 года. Восемь компаний вошли в число 
победителей регионального конкурса, итоги которого 
утвердил губернатор Виктор Томенко.

В своих номинациях отмечены артель старателей «Поиск» 
(Краснощековский район), «Источник Плюс» (г. Бийск), Бар-
наульский завод автоформованных термостойких изделий, 
Алтайский завод сельскохозяйственного машиностроения 
(г. Новоалтайск), Барнаульский вагоноремонтный завод и 
«Радо Мебель» (г. Бийск). Также победителями признаны 
«Барнаульская генерация» и Барнаульский патронный 
завод.

Всего же в этом году на конкурс поступило 29 заявок. 
Экспертная комиссия оценила каждую из них.

Светлана ЯКОВЛЕВА

За 11 месяцев – 
автомобиль

Жители Барнаула могут накопить на автомобиль мень-
ше чем за год. Для этого нужно, чтобы работали оба су-
пруга и откладывали одну из зарплат.

Во втором квартале 2019 года накопить на автомобиль 
у жителей Барнаула получалось быстрее: за 11 месяцев 
против 13 месяцев годом ранее. Такие данные обнародова-
ны в исследовании, подготовленном экспертами «Авито. 
Авто».

Цена на автомобили в Барнауле снизилась на 3,4%, а средняя 
зарплата выросла на 11,6% за год и составила 29 900 рублей. 
В связи с этим барнаульцы могут накопить на автомобиль 
стоимостью 329 тысяч рублей гораздо быстрее.

Такая же тенденция выявлена еще в десяти городах России. 
В Иркутске срок накопления сократился с 20 месяцев до 11. 
Дольше всех копят на машину жители Ульяновска и Омска.

Лидером по доступности остается Санкт-Петербург. 
Там люди могут рассчитывать на автомобиль уже через 
9 месяцев.

Подготовила Екатерина БРАГИНА

Уже предпенсионеры
Кто относится к категории предпенсионеров? Ка-

кие льготы им положены? Когда и как они выходят на 
пенсию?

Ответы на эти и другие вопросы можно будет получить 
во время «Прямой линии ПФР», которая пройдет 20 августа.

Звонки принимаются в этот день по телефону (3852) 
399-800 с 10 до 11 часов. Отвечать на вопросы будет заме-
ститель управляющего краевым пенсионным ведомством 
Наталия Мочалова.

Напомним, с текущего года в России узаконено такое по-
нятие, как «предпенсионный возраст». Это период в течение 
пяти лет до дня наступления возраста, дающего право на 
страховую пенсию по старости, в том числе досрочную.

В 2019-м предпенсионерами считаются женщины в воз-
расте от 51 года до 56 лет с учетом льготы по возрасту выхода 
на пенсию, мужчины – от 56 лет до 61 года. Или женщины 
1968 года рождения и старше.

Светлана РУСИНА

За парты и в комбайны
Половина образователь-
ных учреждений края уже 
прошла приемку к новому 
учебному году. После ремон-
та готов распахнуть двери 
филиал Алтайского транс-
портного техникума, что в 
Первомайском районе.

Филиал Алтайского транспорт-
ного техникума, в котором готовят 
пекарей, трактористов, сварщи-
ков, автомехаников, находится в 
райцентре Первомайское. На его 
территории расположены корпуса 
для занятий, шесть лабораторий, 
три общежития. Три года назад 
началась модернизация учебного 
комплекса.

– Приведены в должный вид 
первый и второй этажи главного 
корпуса, реконструированы столо-
вая и актовый зал. В обновленных 
лабораториях поставили современ-
ное оборудование. Это пять единиц 
сельскохозяйственной техники, в 
том числе посевные комплексы, 
комбайны, а также тренажеры 
трактора и КамАЗа. Создано пять 
рабочих мест, которые полностью 
соответствуют инфраструктурно-
му листу международного движе-
ния WorldSkills. В прошлом году 
на модернизацию выделили 40 
млн рублей, в нынешнем – еще 
38 млн, – рассказывает директор 
Инна Павловская.

Заместитель министра образова-
ния и науки Алтайского края Гали-
на Синицына приехала в райцентр 
Первомайское, чтобы убедиться в 
готовности филиала к 1 сентября. 
После экскурсии она поделилась 
впечатлениями:

– Созданы все условия для по-
вышения качества подготовки 
специалистов в области сельского 
хозяйства. На этом примере можно 
смело подтвердить, что в регионе 
успешно действует инициатива 
губернатора Виктора Томенко, 
касающаяся кадров нового Алтая.

В Первомайском районе 29 об-
щеобразовательных учреждений. 
1 сентября за парты сядут 5,8 тыс. 
мальчишек и девчонок.

– В школах проведен ремонт, из 

районного бюджета потрачено 5 
млн рублей. В стороне не остались 
и предприниматели – в работу вло-
жили более 1 млн. Кроме того, у 
нас 17 детских садов. Их тоже го-
товим к осенне-зимнему сезону. В 
ближайшее время предстоит про-
вести промывку систем отопления, 
– говорит глава администрации 
района Александр Иванов.

Приемка образовательных ор-
ганизаций на Алтае стартовала 
22 июля. Галина Синицына под-
черкнула:

– К началу этой недели специ-
альная комиссия посетила 50% 
учреждений в разных городах и 
районах края. Нарушений не вы-
явлено, недочеты устраняются в 
максимально короткие сроки.

Напомним, всего в регионе 
до 1 сентября проверку пройдут 
674 школы, 351 детский сад, 99 ор-
ганизаций дополнительного обра-
зования, 40 техникумов и училищ, 
22 школы-интерната.

Екатерина ЗЕЛЕНОВА
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Не жизнь, а малина!
16 августа – День мали-
нового варенья. Этот 
необычный праздник 
ведет свою историю с 
2015 года. А наши пред-

ки в этот день отмечали Малинник.

В этом году, несмотря на капризы погоды, 
алтайские садоводы получили хороший уро-
жай сладкой ягоды. А значит, тем, кто еще не 
сварил варенье и не заморозил ягоды на зиму, 
стоит срочно приступить к делу.

Кстати, малиновое варенье – любимое лаком-
ство Карлсона! Оно не только вкусное, но еще и 
полезное. Содержит, например, салициловую 
кислоту, которая понижает жар и снимает вос-
палительные процессы.

Также в малине много меди, повышающей 
настроение. Кроме того, она содержит полезные 
для кожи витамины А, Е, РР, В2, необходимое 
для крови железо.

  КАЛЕНДАРЬ АП  .
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В регионе растет производство молока и 
мяса. По итогам первого полугодия 2019 года 
молока получили на 4 тысячи тонн больше, 
чем за шесть месяцев 2018-го. В Минсельхозе 
края пояснили, что увеличение достигнуто в 
первую очередь за счет племенной работы и 
сбалансированного рациона животных.

До дня голосования остается меньше месяца. Жителям Алтайского 
края предстоит избрать 247 депутатов представительных ор-
ганов муниципальных образований и 52 главы сельских поселений. 

Помимо выборов в органы местного 
самоуправления на 8 сентября назначены 
довыборы депутата краевого парламен-
та по одномандатному избирательному 
округу № 2.

На сегодня можно считать завершен-
ным этап представления кандидатами 
документов. О подготовке к единому дню 
голосования и активности участников 
избирательного процесса рассказала 
председатель Избирательной комиссии 
Алтайского края Ирина Акимова. Глава 
крайизбиркома отметила достаточно вы-
сокую активность политических партий – 
10 избирательных объединений приняли 
участие в мероприятиях по выдвижению 
своих кандидатов.

«В избирательные комиссии, распо-
ложенные на территории Алтайского 
края, документы о своем выдвижении 
представили 794 кандидата. Большая 
часть из них, порядка 80%, представляет 
политические партии, однако практи-
чески каждый пятый кандидат заявил 
о своем желании участвовать в выборах 
в порядке самовыдвижения», – отметила 
Ирина Акимова.

Не все выдвинутые кандидаты прошли 
процедуру регистрации. По данным ГАС 
«Выборы», в избирательных кампаниях, 
которые назначены на единый день голо-
сования, примут участие 775 кандидатов.

В едином дне голосования смогут при-
нять участие свыше 207 тысяч избирате-
лей Алтайского края. В этот день из 1778 
участковых избирательных комиссий, 

образованных на территории региона, 
будут работать 294 участковые комиссии. 
На предстоящих выборах не предусмотре-
но использование механизмов открепи-
тельных удостоверений или «Мобильного 
избирателя». Избиратели края, которые 

не смогут прийти на избирательный уча-
сток в единый день голосования, имеют 
право проголосовать досрочно в период 
с 28 августа по 7 сентября.

В день голосования на 41 избиратель-
ном участке будет проходить голосование 
с использованием комплексов обработки 
избирательных бюллетеней.В

Тему организации общественного кон-
троля на выборах 8 сентября 2019 года 
в ходе пресс-конференции представил 
председатель комиссии Общественной 
палаты Алтайского края по организации 
общественного контроля и правозащит-

ной деятельности Руслан Демаков. Спикер 
рассказал о механизме формирования 
пула общественных наблюдателей, ока-
зании консультативно-методической 
поддержки, повышении квалификации 
наблюдателей и организации работы в 
день голосования. По его словам, совмест-
ная работа АКЗС, крайизбиркома и крае-
вой Общественной палаты, начатая в год 
масштабных избирательных кампаний, 
будет продолжена в этом году.

«Пусть выборы не такие масштабные 
в сравнении с кампаниями прошлого 
года, но по значению не менее важные», 
– резюмировал он.Е  

В единый день голосования жители 
Алтайского края выберут депутата кра-
евого парламента по округу № 2 (Кулун-
динский, Ключевский, Михайловский 
и Табунский районы) и 247 депутатов 
представительных органов муниципаль-
ных образований, в том числе депутата 
Барнаульской городской Думы по округу 
№ 2 (Железнодорожный район), двух депу-
татов Думы города Бийска по округам № 2 и 
№ 6. Основные выборы депутатов район-
ного уровня пройдут в Змеиногорском 
районе, на поселковом уровне на террито-
рии шести районов – Алейского, Крутихин-
ского, Мамонтовского, Поспелихинского, 
Ребрихинского и Угловского. Также заме-
щению будут подлежать 52 должности 
глав сельских поселений. Таким образом, 
по результатам единого дня голосования 
будет избрано ровно 300 депутатов и глав 
сельских поселений.

Наталья АНДРОНОВА.

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в крае сегодня в Барнауле

 

 

Ветер юго-восточный, 
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Ветер юго-западный,  5-10 м/с, 
местами порывы до 18 м/с. 
По югу местами сильный 
дождь, град. Шторм.

16 августа

17 августа

Новая сельхозтехника поступила в лаборатории.

 Главный корпус изменился 
как снаружи, так и внутри.

Инна Павловская: «Модернизация 
рассчитана на четыре года».

 Оборудование в классах – для наглядности.
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Участники долевого строи-
тельства многоквартирного 
дома на Павловском трак-
те, 291 в Барнауле не могут 
дождаться своих квартир. 
Семьям с детьми, которые 
платят ипотеку, приходится 
снимать жилье. Собственни-
ки обратились в «Алтайскую 
правду» с просьбой осветить 
проблему. Причины проком-
ментировали представите-
ли Госинспекции Алтайского 
края и заказчика-застройщика 
«Барнаулкапстрой».И  

Николай:
«В феврале 2017 года мы с женой на-

шли этот дом в Интернете. Обратились 
в компанию «Династия девелопмент» 
(инвестор. – Прим. «АП»). Договор за-
ключили в марте 2017 года. В нем 
было написано, что объект должны 
сдать в мае 2018 года. Двухкомнатная 
квартира на втором этаже обошлась 
в 1 млн 690 тыс. рублей.

По факту к весне 2018 года было 
построено порядка пяти-шести этажей 
в виде каркаса. Мы поняли, что ждать 
сдачи в указанный срок не стоит. Нам 
прислали письмо с просьбой подпи-
сать дополнительное соглашение на 
продление сроков до января 2019 года.

2 марта 2019 года состоялось собра-
ние дольщиков с участием представите-
ля компании-подрядчика «Сибресурс» 
и инженера «Барнаулкапстроя». Они 
заверили, что 1 июля передадут доку-
менты в инспекцию о том, что первая 
блок-секция дома (первый и второй 
подъезды) готова. Также было решено, 
что инициативная группа каждый ме-
сяц будет ходить на стройку и смотреть, 
что там происходит. Это длилось два 
месяца, затем нам отказали в проверках.

1 июля мы спросили, где наши клю-
чи. Нам сказали, что в инспекцию до-
кументы не поданы и у компании нет 
денег на завершение строительства.

Сейчас нас уговаривают подписать 
допсоглашение на 1 октября. Тем, кто 
согласится, обещают поставить хоро-
шие двери и улучшить квартиры. Тех, 
кто отказывается, считают людьми, 
которые не могут войти в положение.

Набегает большая неустойка. Но 
мы не хотели бы обращаться в суд, 
поэтому попытались договориться с 
застройщиком. Предложенная ком-
пенсация оказалась недостаточной, 
поэтому мы отказались.

У нас маленький ребенок. Мы сни-
маем жилье и платим ипотеку. Рабочие 
на стройке говорят, что в этом году, 
скорее всего, не успеют закончить 
дом».

Марина:
«Мы с мужем купили долевку в 

первом подъезде по договору уступки 
в марте 2018 года. За лето нам обеща-
ли все сделать и в ноябре вручить 
ключи. Мы были согласны въехать 
даже в декабре. Но летом увидели, что 
стройка закрыта. Нам сказали, что 
возникли проблемы со страхованием 
и финансированием, но заверили: 
«К Новому году вы точно въедете». 
Однако дом не вошел в зиму с ото-
плением.

Квартиру мы брали в ипотеку. Вло-
жен материнский капитал. Средства 
на съем жилья лучше бы потратили 
на семью. Кроме того, остается неопре-
деленность с детским садом для млад-
шего ребенка и школой для старшего».Ч    Г

Начальник отдела контроля и 
надзора в области долевого строи-
тельства Госинспекции Алтайского 
края Захар Леньков подтвердил, что 
«Барнаулкапстрой» уведомил дольщи-
ков о переносе даты сдачи объекта на 
1 октября 2019 года.

По закону застройщик обязан 
предупредить об этом людей, что и 
было сделано. Компания предлагает 
участникам долевого строительства 
заключать дополнительные соглаше-
ния о продлении срока. В свою очередь 
собственники могут согласиться или 
отказаться. Если они отказываются, 

то имеют право требовать неустойку. 
Если застройщик не реагирует, доль-
щик может обратиться в суд.

«По нашим данным, в доме на Пав-
ловском тракте, 291 всего 374 кварти-
ры. Заключено 340 договоров. Фактов 
нецелевого расходования средств не 
выявлялось», – сообщил Захар Леньков.

Он отметил, что в целях заверше-
ния строительства многоквартирных 
домов, финансируемых за счет средств 
дольщиков, при администрации горо-
да была создана межведомственная 
рабочая группа. И сейчас на контроле 
у нее находится возведение этого дома. 
Также выяснилось, что известия об 
окончании строительства в Госин-
спекцию не поступало.Ч    «Б »

В ответе на запрос «Алтайской прав-
ды» компания-застройщик сообщила, 
что продление сроков связано лишь 
с банкротством первого подрядчика 
– «Стройгаза». Начало строительства 

затянулось, потребовалось время на 
поиск новой компании.

«В связи с тем, что соглашение о пе-
ремене лиц в обязательстве заключено 
с ООО «Сибресурс» в тот момент, когда 
сроки строительства жилого дома уже 
были нарушены, продлен срок дей-
ствия разрешения на строительство 
до 14.10.2019», – говорится в ответе.

Других причин компания не назы-
вает. По данным «Барнаулкапстроя», 
подписано 118 допсоглашений о прод-
лении сроков. Также в организации 
заявляют, что с инициативной груп-
пой ведется активная работа.

«Выполнено 78% от общего объема 
строительных работ, предусмотрен-
ных рабочей документацией. Ввод в 
эксплуатацию первой блок-секции 
запланирован до конца сентября 2019 
года, второй – на ноябрь 2019 года», – 
пишет «Барнаулкапстрой».

Сейчас собственники выражают 
сомнение в том, что новые сроки бу-
дут соблюдены. На форуме «Недвижи-
мость Алтай» они публикуют фото, 
иллюстрирующие небыстрый, по их 
мнению, процесс стройки.С  ̈  

Возводить дом стали в 2014 году. 
В ноябре 2016 года были заключены 
первые договоры долевого участия.

Генподрядчиком была компания 
«Стройгаз», и все остановилось из-за 
ее банкротства. На тот момент к ре-
шению вопроса подключилась ад-
министрация города. В итоге первые 
заключенные договоры и соглашения 
были расторгнуты. «Барнаулкапстрой» 
сменил генподрядчика, и работу про-
должил «Сибресурс». Новые собствен-
ники рассчитывали получить ключи 
в мае 2018 года – именно такие сроки 
были указаны в договорах. Но, к сожа-
лению, они ждут до сих пор.

Алёна ИВАНОВА
(фото автора)

Загородный оздоровительный дет-
ский лагерь «Факел», находящийся 
в 10 километрах от Бийска, вновь 
оживет.

Алтайский край выделил Бийску из собствен-
ного бюджета более 30 млн рублей, и наукоград 
добавил более миллиона. На эти деньги запла-
нировано многое. Сегодня на территории лаге-
ря идут работы по ремонту детских корпусов, 
столовой, рабочие меняют кровлю, обследуют 
и изолируют фундамент. В ближайшее время 
начнется монтаж отопления, будет восстанов-
лено ограждение.

На своей странице в «Инстаграме» глава Бий-
ска Александр Студеникин написал:

«Факел» был сезонным, мы же при дальней-
шей поддержке региона планируем сделать его 
круглогодичным. Думаю, это станет достойным 
продолжением его легендарной жизни». 

Лагерь действительно легендарный, со сво-
ими традициями. Его еще в советское время 
организовало мощнейшее предприятие города 
– Бийский химкомбинат. Основной концепцией 
лагеря была тема ракетостроения, космоса, 
поэтому отряды именовались экипажами и 
вся территория лагеря была наполнена ракет-
но-космической символикой. Под это делались 
и программы отдыха. Он мог принять до 200 
детей за один сезон.

К сожалению, в 2000-е химкомбинат, переиме-
нованный в ОАО «Полиэкс», развалился, гигант 
распродали по кусочкам. «Факел» перешел в 
собственность города и продолжал принимать 
детей на отдых до той поры, пока корпуса не 
пришли в окончательную негодность. И вот те-
перь благодаря неравнодушию краевых властей 

и заинтересованности городских у «Факела» 
появился новый шанс на жизнь.

Сам лагерь расположен в живописном месте в 
сосновом бору чуть ниже слияния Бии и Катуни 
у села Фоминского. Там до сих пор масса еще той 
пионерской и космической символики – модели 
ракет, статуи пионеров и гимнастов. Впрочем, 
как заверили в управлении образования Бий-
ска, все это обязательно отреставрируют и со-
хранят, ведь атмосфера «Факела» по-прежнему 
уникальна, с ней у многих поколений бийчан 
связаны самые теплые воспоминания.

Лагерь сможет принять одномоментно око-
ло 150 детей. У «Факела» есть летний бассейн 
и спортивные площадки. В нем можно будет 
проводить с детьми спортивные и военно-па-
триотические сборы, различные семинары и 
просто отдыхать.

Павел СИДОРЕНКО
 (фото из сети Интернет)

  СИТУАЦИЯ .   РЕКОНСТРУКЦИЯ .

  КОММУНАЛКА .

  ФИНАНСЫ .

Миллиарды на ЖКХ
Утверждена госпрограмма «Обеспечение населения Ал-

тайского края жилищно-коммунальными услугами». Она 
рассчитана на 2019 – 2024 годы и позволит повысить качество 
и надежность предоставления услуг ЖКХ. Это значит, что 
станет меньше коммунальных аварий, улучшится качество 
воды, больше жителей смогут пользоваться природным га-
зом и прочее.

В программе особо подчеркивается, что в крае высок уровень 
износа основных фондов коммунальной инфраструктуры, а качество 
предоставления коммунальных услуг оставляет желать лучшего. 
Переломить эту ситуацию может лишь масштабная реализация 
инвестиционных проектов модернизации объектов ЖКХ.

Общий объем финансирования составит 11 млрд 764 млн 
руб., из них только в этом году – 3,4 миллиарда. В новую гос-
программу, как и ранее, вошли три подпрограммы: «Развитие 
водоснабжения, водоотведения и очистки сточных вод», «Мо-
дернизация и обеспечение стабильного функционирования 
объектов теплоснабжения», «Газификация Алтайского края».

Так, например, предполагается построить два водозабора 
в Тальменском и Егорьевском районах, насосную станцию 
в пригороде Барнаула и реконструировать 11 артезианских 
скважин. В результате до 95,4% вырастет численность населе-
ния, обеспеченного качественной питьевой водой из систем 
централизованного водоснабжения. Сейчас этот показатель 
составляет 92,4%, пояснили в Министерстве строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства региона. 

За время действия программы планируется смонтировать 
45 модульных котельных, установить более 300 отопительных 
котлов и проложить более 200 км новых тепловых сетей.

К 2024 году до 825 млн кубометров в год вырастет объем 
потребления природного газа. По итогам 2018 года этот показа-
тель был 765 млн куб. метров. Планируется ежегодно вводить 
не менее 110 км внутрипоселковых сетей и газифицировать 
порядка 3,5 тыс. квартир и домов.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Условия станут лояльнее
Условия по микрозаймам для бизнеса в регионе станут 

лояльнее. Алтайский фонд микрозаймов сообщил о том, что 
в сентябре изменятся условия кредитования. В частности, 
снизится процентная ставка и появятся новые кредитные 
предложения.

Исполнительный директор Алтайского фонда микрозаймов 
Владислав Уваров считает, что это позволит привлечь больше 
представителей бизнеса именно из краевого центра. Сейчас в 
основном микрозаймы в фонде берут те, кто ведет деятельность за 
пределами Барнаула, – 84% от общего числа выданных кредитов.

Доля Алтайского фонда микрозаймов на рынке микрофинан-
совых организаций края составляет 93,4%. За полгода выдано 148 
займов на 263 млн рублей. Размер процентных ставок варьируется 
от 5 до 7,75% годовых. Треть кредитов приходилась на сельхозпро-
изводителей, пятая часть – на предприятия торговли.

Светлана РУСИНА

В Шипуновском районе бли-
зится к завершению пла-
ново-предупредительный 
ремонт путепровода через 
железнодорожные пути. 
Стоимость работ состави-
ла 18,5 миллиона рублей, но 
через несколько лет сумма 
могла увеличиться вдвое.Д  ̈

Виадук, соединяющий Красноще-
ковский и Шипуновский районы, 
важен не только жителям, которые 
добираются по нему до федеральной 
трассы А-322. Он имеет большое зна-
чение для дорожников, так как в не-
посредственной близости находятся 
Белоглазовские карьеры, где добы-
вается щебень. Его используют при 

обновлении дорожного покрытия по 
всему Алтайскому краю. Отправлять 
материалы можно и через Курью, но, 
делая такой крюк, придется проехать 
на 50 километров больше.

Объект был построен в 1989 году, 
последний раз фурнитурные работы 
проводились на нем около 15 лет на-
зад. Тогда переложили асфальтобетон 
и заменили барьерные ограждения. 
Надо сказать, что путепровод непло-
хо сохранился, речи об аварийном 
состоянии не шло, но и до идеала 
он недотягивал. Просели переход-
ные плиты, устарели тротуарные 
блоки, износилась проезжая часть. 
В «Алтайавтодоре» решили не откла-
дывать дело в долгий ящик и прове-
сти предупредительный ремонт уже 
сейчас, не дожидаясь, когда износ 
станет серьезной головной болью.

– Сегодня работы на этом мосту 
обойдутся нам приблизительно в 18,5 

миллиона рублей, а если ситуацию 
запустить, то через пять лет сумма 
увеличится в два раза, – объяснил 
начальник КГКУ «Алтайавтодор» 
Василий Мотуз.Н   

Объект отличается еще и тем, что 
под ним проходит железная дорога. 
Перед началом реконструкции при-
шлось согласовывать многие момен-
ты с железнодорожными службами. 
Это внесло определенные корректи-
вы в рабочий процесс.

– Перекрыть пути мы не можем, но 
и не касаться их тоже не получится. 
Из-за этого в бригаде появился еще 
один человек – сигналист-железно-
дорожник, – рассказал Андрей Лавре-
нов, начальник отдела мостов КГКУ 
«Алтайавтодор». – Этот человек следит 
за приближающимся поездом, давая 

отмашку о прекращении работ. Состав 
проходит – работы возобновляются.

Не перекрывали движение и на 
ремонтируемом объекте, задействуя 
только одну половину участка. К сло-
ву, первая половина уже готова, сей-
час основной упор сделан на вторую.

– Смонтировали новые перила, 
тротуарные блоки, положили два слоя 
асфальта, – поделился прораб участка 
Роман Джабраилов. – Еще не присту-
пали к подмостовому пространству. 
Там надо заделать все сколы и трещи-
ны, после этого – покраска.О   –  ̈

Все работы выполняются в рам-
ках нацпроекта «Безопасные и каче-
ственные автомобильные дороги», 
который с этого года действует и 
за пределами городских агломера-
ций. Сейчас в регионе нормативным 

показателям соответствуют только 
38% автодорог, остальные требуют 
внимания и ухода.

– Мы уже выполнили около поло-
вины работ, предусмотренных в рам-
ках проекта. Это говорит о том, что 
все подрядные организации строго 
соблюдают графики. Исполнители 
готовы взяться и за больший объем, 
но пока возможности бюджета этого 
не позволяют, – подчеркнул Мотуз.

Также дороги в районах ремонти-
руются по программе «Устойчивое 
развитие сельских территорий», в 
рамках которой планируется зани-
маться не только асфальтобетонным 
покрытием. До 1 сентября дорожные 
службы обустроят 169 школьных 
пешеходных переходов и проведут 
уличное освещение к образователь-
ным учреждениям.

Влад ГЕРАСИМОВ
(фото автора)

  ИНФРАСТРУКТУРА .
Не ждать, а экономить

Стройка затянулась «Факел» станет 
круглогодичным

Собственники квартир второй год не могут получить ключи.

КСТАТИ
«Барнаулкапстрой» – первая в Алтайском крае компания, которая 
решилась на эксперимент с эскроу-счетами в 2018 году. Средства 
дольщиков ЖК «Парковый» начали размещать на специальном сче-
те в банке. Получить их застройщик может только после сдачи 
объекта. С 1 июля 2019 года эта схема стала обязательной для 
вновь возводимых многоэтажек. С одной стороны, себестоимость 
строительства теперь увеличится. С другой – застройщикам боль-
ше не надо будет ждать денег от дольщиков, они обезопасили себя 
от перепадов спроса на рынке. В свою очередь права собственников 
будут лучше защищены.

Сдать объект планируется в начале сентября.Сейчас подрядчик подготавливает половину моста к укладке асфальта.
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  ПЕРЕПИСЬ НАСЕЛЕНИЯ .

О чём спросят нас?

В Алтайском крае под-
готовка к Всероссийской 
переписи населения 2020 
года вступила в актив-
ную фазу. Сотрудники Рос-
стата начали работу по 
актуализации адресного 
фонда. Отметим, с мо-
мента последней переписи 
2010 года существенно 
изменился облик многих 
населенных пунктов – поя-
вились новые дома, улицы 
и микрорайоны.

Перепись населения в России 
согласно законодательству про-
водится не реже одного раза в 
десять лет. И хотя многие из нас, 
наверное, еще помнят предыду-
щую, все равно возникает немало 
вопросов. «Алтайская правда» 
собрала 10 типичных вопросов 
о переписи населения-2020.

1. Когда и где будет прохо-
дить перепись населения?

Всероссийская перепись 
населения (ВПН-2020) стартует 
1 октября 2020 года. Она прой-
дет на территории всей страны. 
Алтайский край, естественно, 
не станет исключением.

Перепись продлится 31 день. 
Переписчики совершат обход 
помещений с 4 по 27 октября, а 
контрольный обход запланиро-
ван на 28 – 31 октября.

Как пояснили «АП» в Алтай-
крайстате, большинство пока-
зателей, собираемых во время 
переписи населения, невозмож-
но получить из других источни-
ков информации. Только итоги 
предстоящей переписи дадут 
уникальную информацию о 
числе и структуре домохозяйств, 
национальном составе, уровне 
образования населения страны.

2. Кто будет принимать 
участие в переписи?

Переписи подлежит населе-
ние страны:

– постоянное население РФ, 
включая временно отсутствую-
щих (менее одного года);

– граждане РФ, находящиеся 
за рубежом в связи с длитель-
ной командировкой по линии 
органов государственной власти 
сроком 1 год и более;

– лица, временно находящие-
ся на территории России, посто-
янно проживающие за рубежом.

3. Могу ли я отказаться от 
участия в переписи?

Как поясняют в Алтайкрай-
стате, принудить к участию в 
переписи или заставить человека 
отвечать на те или иные вопросы 
не может никто. Так же как и нака-
зать его за категорический отказ.

Несколько лет назад пред-
принимались попытки ввести 
штрафы для «уклонистов». Но на 
законодательном уровне эта ини-
циатива так и не закрепилась.

«Впрочем, стоит понимать, что 
отказ от участия в переписи не 
слишком хорошее решение. Ни-
каких неудобств или угроз это 
мероприятие не несет. Времени 
отнимет немного, а в итоге позво-
лит повлиять на будущее страны, 
помочь государству оценить ре-
альное положение дел в обще-
стве», – поясняют в крайстате.

4. Нужно ли обязательно 
ждать переписчика или есть 
другие способы принять уча-
стие в переписи?

Не обязательно ждать перепис-
чиков и лично общаться с ними. 
Заполнить опросные листы те-
перь можно через Интернет на 
Едином портале государственных 
и муниципальных услуг.

В качестве подтверждения про-
хождения переписи респондент 
получит цифровой код. Когда 
придет переписчик, достаточно 
показать штрихкод с экрана план-
шета, смартфона или в распеча-
танном виде. Вся информация из 
анкеты переписи будет передана 
в систему переписчиков, которых 
оснастят планшетами.

Также будут работать стацио-
нарные участки, где можно прой-
ти перепись. Их предполагается 
разместить в МФЦ, отделениях 
«Почты России» и других местах.

5. Какие вопросы и о чем 
будут задавать во время 
переписи?

При проведении переписи 
люди отвечают на вопросы зара-
нее разработанного переписного 
листа. Многие из них повторяют-
ся при каждой новой переписи.

Это неспроста. Необходимо 
сохранить преемственность про-

грамм для сопоставления итогов 
предыдущих переписей населения 
с данными новой переписи и фор-
мирования длительной динамики 
для отслеживания тенденций де-
мографических и социальных яв-
лений, происходящих в обществе.

Основные темы программы 
переписи:

– возраст,
– брачное состояние,
– образование,
– количество детей,
– национальная принадлеж-

ность,
– владение языками,
– место жительства,
– жилищные условия,
– благоустройство помеще-

ний,
– занятость,
– миграция.
«В современных экономи-

ческих условиях очень важен 
вопрос об источниках дохода. 
Однако обратите внимание 
на формулировки вопроса и 
подсказов для ответа. Никто 
не будет спрашивать, сколько 
денег вы получаете. Речь идет 
только об источниках средств 
к существованию – трудовая де-
ятельность, личное подсобное 
хозяйство, стипендия, пенсия, 
пособие, получение дохода от 
сдачи внаем или в аренду иму-
щества, доход от патентов, автор-
ских прав, иждивение, помощь 
от других лиц», – подчеркивают 
в Алтайкрайстате.

Каждый вопрос имеет значе-
ние, поскольку полученная ин-
формация определяет дальней-
шие государственные решения.

6. Обязательно ли отвечать 
на все вопросы переписчика?

Объяснять, почему нет жела-
ния отвечать на вопрос, не нужно. 
Но важно понимать, что чем мень-
ше будет отказов от опроса, тем 
более четкая картина о россий-
ском обществе сложится в итоге.

7. Сколько переписчиков бу-
дет задействовано в Алтай-
ском крае?

По предварительным расче-
там, в Алтайском крае к переписи 
необходимо будет привлечь более 
4 тысяч переписного персонала.

Данные о точном количестве 
будут получены после оконча-
ния работы регистраторов и 

составления организационно-
го плана проведения переписи.

8. Как узнать, что к тебе 
действительно пришел 
переписчик, а не мошенник, 
например?

Экипировка переписчика – 
это фактор безопасности прове-
дения Всероссийской переписи 
населения 2020 года.

На переписчике будет бейс-
болка и шарф с логотипом Рос-
стата, жилет с капюшоном и 
светоотражающими полосами, 
портфель с логотипом Росстата.

Также по требованию пере-
писчик обязан представить удо-
стоверение, действительное при 
предъявлении паспорта.

9. Для чего вообще нужна 
перепись населения?

В ходе переписи будет собрана 
информация, которую сложно, а 
порой и совсем невозможно полу-
чить по данным текущей стати-
стики и выборочных наблюдений. 
Это данные о национальности, 
языковом составе населения, числе 
и составе домохозяйств, рождаемо-
сти, миграции, образовании насе-
ления. Кроме того, только данные 
переписей являются максимально 
достоверными для определения 
численности населения во всех 
муниципальных образованиях 
и населенных пунктах.

В дальнейшем полученные 
сведения лягут в основу разра-
ботки различных национальных 
проектов и социальных про-
грамм, в том числе демографи-
ческого развития страны. Это 
позволит понять, какие меры 
необходимы для улучшения ка-
чества жизни населения, и скор-
ректировать основные векторы 
государственной политики.

10. Когда появятся первые 
итоги переписи?

Первые оперативные итоги 
Всероссийской переписи насе-
ления о численности и возраст-
но-половом состоянии населения 
станут известны уже в апреле 
2021 года. А вот полные итоги 
переписи населения – таблицы в 
разрезе федеральных округов и 
субъектов РФ и муниципальных 
образований – будут опублико-
ваны в 2021 – 2022 годах.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Картина Антона Кондакова с выставки
«За дорогой повседневности».

  АФИША БАРНАУЛА .
КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ, 

ул. Ползунова, 46, тел. 63-47-58 (вход в музей – 
бесплатный).

Выставка «Мир в переплете», посвященная 
Году книги в странах СНГ (0+).

В экспозиции представлено более 20 книг. Вы 
сможете увидеть самую большую книгу-экспо-
нат из собрания музея (вес около 10 кг), Псалтирь 
1897 г. изд. и самое маленькое издание – книж-
ку-миниатюру Vaterunser (Gebet) – «Отче наш (За-
вет)» на немецком, английском и французском 
языках. Ее размер всего 5х6 мм. Особый интерес 
вызовут издания XIX в., имеющие удивитель-
ные иллюстрации сибирской флоры и фауны. 
Также на выставке представлены издания на 
алтайском и кумандинском языках.

Постоянные экспозиции (0+): «Древний Ал-
тай», «Горнозаводское производство. XVIII – XIX 
вв.», «Торговля на Алтае конца XIX – начала XX 
века», «Природа и человек», «Мы наш, мы новый».

Выставка «Певец калины красной» – к 90-летию 
В.М. Шукшина (6+).

ВЫСТАВОЧНАЯ ПЛОЩАДКА АГКМ, 
ул. Ползунова, 39, тел. 50-77-24.

Выставки (6+): «Эпоха. Стиль. Интерьер» – 
коллекция мебели из собрания АГКМ; «Гордость 
России – солдаты»; «Гнезда, яйца и птенцы»; 
«Лето – это маленькая жизнь», посвященная 
летнему времени и различным видам отдыха.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ, ул. М. Горь-
кого, 16, тел. 50-22-29.

«Я пришел дать вам волю». Иллюстрации 
А.К. Дерявского к роману Шукшина (0+).

«Коты для умножения доброты» (0+). Пер-
сональная выставка цветной графики Юрия 
Люкшина (Санкт-Петербург).

«Сказки русского леса». Живописные и 
скульптурные произведения XIX – XX веков 
из собрания музея.

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ЛИТЕРАТУРЫ, ИСКУС-
СТВА И КУЛЬТУРЫ АЛТАЯ, ул. Л. Толстого, 2, 
тел.: 50-42-43, 50-14-12.

Выставка «Произведения В.М. Шукшина на 
сцене театров Алтайского края». Фотографии, 
афиши, программы, эскизы театральных ко-
стюмов и декораций, театральные куклы (0+).

Выставка «Василий Шукшин в фотографиях 
Анатолия Ковтуна» (0+).

ВЫСТАВОЧНЫЙ ЗАЛ МУЗЕЯ «ГОРОД», 
пр. Ленина, 111, тел. 22-64-05.

15 августа открывается художественная вы-
ставка «Что наша жизнь? Игра!», посвященная 
Году театра.

В экспозиции будут представлены произве-
дения живописи, графики, скульптуры, деко-
ративно-прикладного искусства художников из 
Барнаула, Бийска, Новоалтайска, Камня-на-Оби, 
Заринска, Поспелихи, Ребрихи.

Выставка будет работать до 15 сентября.

«За дорогой повседневности». Персональная 
выставка Антона Кондакова.

МУЗЕИ

ГАЛЕРЕЯ «ТУРИНА ГОРА», 
ул. Димитрова, 85-а, тел. 36-98-70.

Nota bene – персональная выставка живо-
писца Дарьи Дёмкиной. Живопись (0+).

ПАВИЛЬОН «ОТКРЫТОЕ НЕБО», ул. Черны-
шевского, 55, тел.: 36-92-50, 36-92-51.

До 20 августа. Выставка «Жить народной ра-
достью и болью…» к 90-летию В.М. Шукшина. 26 
произведений живописи и графики из фондов 
Художественного музея Алтайского края (0+).

«З

  АФИ  АФИ

пр. Сибирский, 38, 
тел. 61-10-65.

17 августа. 11.00 – «Фазы Луны» (6+). 13.00 
– «Удивительное путешествие по Солнечной 
системе» (12+). 15.00 – «Прогулки по звездному 
небу» (12+). 

18 августа. 11.00 – «Приключения Хрумки в 
зимнем лесу» (0+). 13.00 – «Экспедиция по Сол-
нечной системе». 15.00 – «Призрак Вселенной» 
(12+).

Полная программа – на сайте planetarium22.ru

  РАКУРС .

Хамство в подарок
Казалось бы, при обеспеченности тор-
говыми площадями в 200% персонал 
магазинов и торговых центров должен 
быть если не вышколенным, то хотя бы 
доброжелательным к посетителям. 
Так и я считала до тех пор, пока в одной 
ювелирной сети меня не разубедили.

В августовский субботний вечер мы отправились 
семьей в один из торговых центров краевой столицы. 
Планы были самыми незатейливыми. Посидеть в 
кафе, прошвырнуться по магазинам… В одном из 
обувных бутичков приглянулись мне ботики, на 
ногу сели как влитые, цена устроила, да и осень по 
утрам уже заявляла о своем приближении. Покупка 
случилась хоть и спонтанная, но полезная. А к ней 
еще и бонус прилагался – флаер почему-то в ювелир-
ный салон, расположенный в этой же галерее. Вот 
прямо так и было написано: «Серебряная подвеска 
в подарок…» Как бы ты расценил эту информацию, 
дорогой читатель? Правильно, мы, четверо взрос-
лых людей с высшим образованием, тоже решили, 
что у слова «подарок» есть один-единственный и 
вполне конкретный смысл. И отправились за ним, 
размышляя о причудливых формах маркетинговой 
солидарности торговцев обувью и украшениями. 

Узнав, чего мы хотим, продавщица… ой, про-
стите, консультант погасила казенную улыбку 
на сильно затонированном личике. Не скрывая 
раздражения, фея прилавка ясно дала понять, что 
мы как-то слишком уж прямолинейно и традици-
онно трактуем это многообещающее «подарок» на 
лицевой стороне. Читайте, мол, текст на обороте. 
А там – мелкие буковки, а мы – без очков. И, лишь 
вернувшись домой, смогли выяснить, что для полу-
чения своего подарка нам всего лишь нужно было 
зарегистрироваться в программе лояльности. Но 
вместо того, чтобы сказать об этом посетителям, 
сотрудницы салона начали хамить, намекая на то, 
как много нас, халявщиков, развелось.

Я могу понять, когда не случается первого кон-
такта работника прилавка с клиентом: ну мало ли, 
не всем же быть компетентными. Может быть, день 
у человека не задался, народу много, и тогда уста-
лость, с натяжкой, конечно, в некоторых случаях 
может искупить хамство представителей сферы 
обслуживания. Но в салоне в тот день было пусто. 
Впрочем, как и в другие дни. Вы уж, драгоценные 
наши, как-то полюбезнее с посетителями, что ли. 
Особенно если они не ломятся, мягко говоря, в 
ваш помпезный салон. Я точно теперь в этот салон 
ни ногой. И моя семья – тоже. Впрочем, нет, разок, 
пожалуй, еще заглянем. Чтобы подарить тамошним 
«принцессам» «Толковый словарь живого велико-
русского языка».

Тамара ПОПОВА

  АГРОВЕСТИ .
Чёрная радость 
хлебопёков

РБК со ссылкой на Росстат сообщил, что в Рос-
сии за первые семь месяцев 2019 года стоимость 
хлеба и хлебобулочных изделий выросла на 7,7% 
к аналогичному периоду 2018 года.

При этом больше всего подорожал черный хлеб. В 
июне 2019 года он стоил 50,54 рубля за килограмм, 
что на 9,6% больше, чем в июне прошлого года.

Хлеб в магазинах подорожал в связи с повы-
шением цен на зерно и муку в прошлом сезоне, 

повышением НДС, коммунальных платежей пред-
приятий и ряда других факторов, рассказал «Из-
вестиям» вице-президент Российского зернового 
союза Александр Корбут.

В то же время оснований для продолжения роста 
цен на хлеб с точки зрения стоимости зерна нет, 
сказал Александр Корбут.

«Цены на зерно уже ниже, чем были. Цены на 
муку пока не снизились существенно, но это про-
изойдет, когда мукомолы начнут закупки зерна 
нового урожая», – сказал представитель отрасли.

При этом на полках розничные цены на хлеб 
всё равно не снизятся, потому что у хлебопеков 
отпускные цены, скорее всего, останутся на преж-
нем уровне, заключил эксперт.

Таможня 
информирует

В первом полугодии экспорт продовольствен-
ных товаров и сырья для их производства в стои-
мостном выражении сократился на $680 млн, или 
на 6%, по сравнению с январем – июнем прошлого 
года, сообщила Федеральная таможенная служба 
(ФТС). Физические объемы поставок упали на 30%.

Снижение произошло в первую очередь за счет 

пшеницы, отгрузки которой за первые шесть ме-
сяцев сократились в физическом объеме на 45%, 
до 10,6 млн т. Также на 33,6% снизились поставки 
ячменя. Однако за счет благоприятной ценовой 
конъюнктуры падение экспорта зерновых в стои-
мостном выражении оказалось ниже – $3,1 млрд 
против $4,6 млрд годом ранее.

Падение по зерну частично компенсировали 
поставки растительных масел, которые за первое 
полугодие в натуральном выражении увеличились 
на треть (1,5 млн тонн). Экспорт свежей и мороже-
ной рыбы увеличился в натуральном выражении на 
7%, до 846 тыс. т. При этом в паспорте федерального 
проекта «Экспорт продукции АПК» на прошлый 
год целевым показателем были $23 млрд, в этом 
году объем должен увеличиться до $24 млрд. «Все 
целевые показатели будут достигнуты», – заверял 
в рамках Петербургского международного эконо-
мического форума глава Минсельхоза Дмитрий 
Патрушев.

Робот сменит 
гастарбайтера

Израильская компания способна вывести 
на рынок первого автономного робота для 

сбора томатов. Это радикально изменит те-
кущую практику тепличного производства 
и обеспечит множество преимуществ для 
фермеров.

По мнению исследователей израильской ком-
пании, тепличное производство сегодня сталки-
вается с двумя критическими проблемами, обе 
из которых чреваты экономическим ущербом: 
растет нехватка рабочей силы и трудно найти 
квалифицированных работников.

Поскольку затраты на рабочую силу составляют 
до 50% от общих затрат на тепличное производ-
ство, нужны технологические решения, такие как 
многоцелевая роботизированная система GRoW, 
позволяющая снизить зависимость от наемных 
работников и высокой стоимости человеческого 
труда.

GRoW включает в себя самые современные тех-
нологии робототехники и автоматизации, в том 
числе усовершенствованную систему трехмерно-
го зрения и алгоритмы машинного зрения для 
определения местоположения спелых фруктов, 
множество специально разработанных роботи-
зированных манипуляторов и инструменты для 
сбора урожая без повреждений.

По материалам 
российских и зарубежных СМИ 
подготовил Олег АНТОНОВ

Без пересадок 
и с удобствами

27 жителей Алтайского края с инвалидностью поехали на 
отдых в Сочи в отдельном вагоне. Это произошло благода-
ря вмешательству активистов Общероссийского народного 
фронта в Алтайском крае и регионального отделения Фонда 
социального страхования РФ.

Еще в июле граждане с ин-
валидностью получили пу-
тевки в Фонде социального 
страхования, но столкнулись 
с проблемой при получении 
бесплатных железнодорож-
ных билетов. Оказалось, что 
не всем хватает мест на нижних 
полках. Некоторые из них уже 
были настроены брать биле-
ты с пересадкой через Москву, 
что исходя из их проблем со 
здоровьем доставило бы массу 
хлопот.

Но благодаря активной 
позиции фонда и ОНФ Запад-

но-Сибирский филиал «Феде-
ральной пассажирской ком-
пании» нашел возможность 
присоединить дополнитель-
ный вагон к составу поезда, 
курсирующего по маршруту 
Барнаул – Сочи.

Как рассказали в региональ-
ном штабе ОНФ в Алтайском 
крае, все 27 жителей края, сре-
ди которых есть и дети, уже с 
удобствами, без пересадок 
добрались до Сочи и благопо-
лучно отдыхают.

Подготовила 
Татьяна ПЕРВОВА

  ФАКТ .
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  ТРАНСПОРТ .

436 тыс. тонн щебня и песка пере-
везли по Оби баржами с карьеров 
Шульгинки (Советский район) 
и Малетино (Каменский район) 
в прошлом году и уже 334 тыс. 
тонн в 2019-м. Много это или 
мало? Если перевести в 25-тон-
ные грузовики, то порядка 30 тыс. 
тяжелых машин не разбивали 
алтайские трассы.

Но еще четыре года назад все было со-
всем не так – работы на реке практически 
замерли. О том, как по алтайским водным 
артериям снова начинали возить грузы, 
журналистам краевых и федеральных СМИ 
рассказали в экспедиции «ОБЬятия Алтая» 
на примере работы Бийского гравийно-пес-
чаного карьера, что как раз располагается 
в Шульгинке на берегу Катуни.Р   

Такую Катунь мало кто из нас видел. 
Это не туристическая праздная Катунь, 

не та, у которой красуются турбазы и 
по которой раздаются крики спортсме-
нов-водников «Табань!». Это река на тя-
желой работе.

Из нее драга достает песок и гравий, 
а потом ленточные конвейеры, которых 
тут направлено в разные стороны не 
один километр, тащат добытое на дро-
бильную фабрику и оттуда на загрузку 
к баржам или на тот берег по понтонам 
для перевозки в Бийск и дальше на Чуй-
ский тракт.

Когда вода высокая, теплоход толкает 
сразу две баржи, каждая по тысяче тонн 
груза, но к середине лета Катунь меле-
ет – везут по одной, да и на них, чтобы 
уменьшить осадку, нагружают уже по 
740 тонн. А к осени начинают возить по 
Оби из Камня. Но и 740 – это сразу 30 
большегрузов! Выгодное дело – река.

Днем 8 августа в Шульгинке грузили 
щебнем сразу две баржи. До места против 
течения они шли из Барнаула больше су-
ток. Особенно труден небольшой участок 
в устье Катуни – течение очень быстрое, 
река петляет, в ней сложный фарватер. Не 

каждый капитан сможет провезти груз по 
такому пути. Наши возят. Обратно дойдут 
за 18 часов.Р  

Предприятие в Шульгинке – единствен-
ное в России, где на карьере гравий, из 
которого потом получают щебень, добы-
вают с помощью драги. Здесь не взрывают 
породу, а вычерпывают камни из воды. 
Карьер залит водой, его от берега реки 
отделяет небольшая перемычка грунта.

Все, что тут выкопано, сделала эта не-
поворотливая, огромная, размером с девя-
тиэтажный дом машина на понтонах. Она 
выкапывает из-под себя нанесенные рекой за 
тысячи лет камни и метр за метром продви-
гается дальше от берега реки. Пророет еще 
– придется удлинять ленточные конвейеры, 
которые производят тут же на предприятии.

Рядом несколько уже отработанных 
старых карьеров, залитых катунской во-
дой. Ведь предприятие добывает гравий с 
конца 70-х годов прошлого века. С тех пор, 
с 78-го, тут работает и драга. Ее изготовили 

в Иркутской области, родные сестры этого 
исполина добывают золото по России, а 
эта – единственная, что достает камни. 
Несмотря на столь почтенный возраст, 
драга, прошедшая все нужные ремонты, 
в строю и может проработать еще много 
лет при должном уходе.

На одном из старых карьеров предпри-
ятие обустроило отличный пляж, на ко-
торый приезжают не только из соседних 
сел, но и из Бийска.

– Вода в карьерах чистая, она просачи-
вается из Катуни сквозь породу, то есть 
фильтруется. А так как на нашем пляже 
нет течения, то вода здесь прогревается 
как в озере. Поэтому люди и любят у нас 
отдыхать, – говорит Алексей Андронов, 
гендиректор предприятия.В  

На речном толкаче РТ-326 отходим от 
Шульгинки, тяжелая баржа выписывает 
виражи по сложному фарватеру. К нам при-
чаливает желтый путейский кораблик «Сне-
гирь» Барнаульского района водных путей и 

судоходства (филиал администрации Обского 
бассейна внутренних водных путей). Пере-
саживаемся на него и идем вниз по Катуни 
за баржей к слиянию с Бией – началу Оби.

Путейцы следят за обстановкой на реке 
– судоходный фарватер часто меняется, 
надо проставить «дорожные знаки» – белые 
пирамидки на берегу, указывающие на-
правление, и передвинуть где надо белые 
и красные бакены. Баржи ходят и днем, 
и ночью, им нужно ориентироваться на 
этом постоянно меняющемся «тракте», 
чтобы не сесть на мель.

«Снегирь» подвозит нас к земснаряду 
«Обская-103», который углубляет дно в 
устье Катуни. Это уникальная для нашего 
бассейна машина – она не высасывает со 
дна грунт, как это делают привычные для 
Оби земснаряды, а черпает его огромными 
ковшами. Дно у Катуни с камнями, могут 
попасться большие валуны, нужен именно 
такой агрегат.

Произведенный еще в Чехословакии 
земснаряд чуть было не пустили на метал-
лолом. Когда в середине этого десятилетия 
остановились работы путейцев, практи-
чески перестали работать на углублении 
дна и земснаряды. «Обскую-103» угнали в 
Томскую область и готовили сдать в утиль.

Теперь работа по дноуглублению кипит, 
дальше по Оби высасывают грунт земснаряд 
«Обский-305» и другие подобные машины. 
Они работают по навигации от спутников. 
Изыскательская партия проверяет дно с по-
мощью эхолотов и других приборов, наносит 
в специальной программе метки, где нужно 
заняться углублением, туда и буксируют 
земснаряд по координатам ГЛОНАССа.С  

– Раньше на реке работа кипела, шли 
пассажирские теплоходы, возили груз – не 
только инертные материалы, но и зерно. А 
в 2000-х все стало замирать, и к 2015 году 
работа по грузоперевозкам практически 
встала. Баржами в тот год с двух карьеров 
– Шульгинского и Малетинского – пере-
везли только 77 тыс. тонн, – рассказывает 
Алексей Андронов.

Осенью 2014 года президент страны 
Владимир Путин поручил подготовить 
предложение о переносе тяжелых и круп-
ногабаритных перевозок с автомобильных 
дорог на водные пути. В Алтайском крае 
подготовили свое, уникальное для России 
трехстороннее соглашение о сотрудни-
честве в этой отрасли, в которое вошли 
администрация Обского бассейна, кра-
евое правительство и частный капитал 
– грузоперевозчики и грузоотправители.

– Динамика грузоперевозок по реке 
падала год от года. В 2014 году у нас всего 
перевезли 400 тысяч тонн, прекратились 
все виды путевых работ, река не финанси-

ровалась на протяжении 15 лет, – расска-
зывает Дмитрий Коровин, замминистра 
Минтранса Алтайского края.

Но с 2015 года, когда заработало это согла-
шение, край поэтапно добился более чем 
двукратного увеличения загрузки. В 2018-м 
уже перевезли 920 тыс. тонн. Постепенно 
выросла номенклатура перевозимого груза, 
к инертным материалам (песок и щебень) 
добавились лес, который также начали 
сплавлять на баржах, и другие товары.

Тонна, перевезенная речным транс-
портом, в 3,5 раза дешевле, чем автотран-
спортом, и даже выигрывает у железных 
дорог, говорит замминистра. Здесь еще 
есть так называемый эффект «Платона», 
когда большим грузовикам нужно платить 
существенные деньги за километраж. На 
водные пути эта система не распростра-
няется.

– Это дает возможность летом в пик 
турсезона убрать с дорог большое ко-
личество грузовиков. Мы разгружаем 
не только Чуйский тракт, но и многие 
внутренние дороги, – пояснил Дмитрий 
Коровин. – У нас полностью восстанови-
лась разгрузка на берегах в Усть-Приста-
ни, Калманском районе, Шелаболихе. 
А это значит, что нет необходимости 
возить объездными путями. Суммар-
но за счет речного транспорта разгру-
зили 775 км различных дорог. А ведь 
затраты на содержание водного пути в 
15 – 20 раз ниже, если сравнивать с затра-
тами на содержание автодорог.Р  

Это соглашение спасло отрасль, счи-
тает директор Бийского речного порта 
Виктор Франк, чьи баржи в том числе 
перевозят груз из Шульгинки. Раз по-
явилось больше работы, владельцы 
теплоходов и барж занялись ремонтом 
своей техники, у речников существенно 
выросли зарплаты, которые до 2015-го 
в среднем по отрасли были одними из 
самых низких в крае.

Портовое хозяйство тоже получило эф-
фект от этого соглашения – в Барнауле 
восстановлен Восточный порт, заработали 
краны, переваливаются грузы.

Также были, по сути, сохранены рабо-
чие места на барнаульском техучастке 
Обского бассейна внутренних водных 
путей, где до подписания соглашения 
фактически остановилось финансирова-
ние и более 200 человек могли лишиться 
работы.

И кроме эффекта в дорожной отрасли 
появилась и выгода для строительной, 
которая начала получать большой объ-
ем инертных материалов с меньшими 
издержками.

Алексей БОРИСОВ (фото автора)  ТУРИЗМ .
По воде лучше, чем посуху
Группа московских и алтайских журналистов 
путешествовала с 8 по 10 августа на теплоходе 
«Калипсо» по Катуни и Оби. Во время этого спла-
ва нам не только показали, как добывают в реке 
материалы для стройки, но и открыли красоты 
прибрежной природы, а также познакомили с до-
стопримечательностями старинных алтайских 
сёл. Увиденное навело нас на мысль о продвижении 
проекта водного туризма на Алтае.М

Ехать из Барнаула в Бийск 
можно скучно (потому что 
привычно) в машине или на 
автобусе по дороге, а можно ве-
селее на скором пригородном 
поезде «Калина красная». Но это 
все быстро – леса, поля, деревни 
мелькают за окном и ты, по сути, 
проносишься мимо, не успевая 
толком узнать, а какой он край 
между двумя этими городами.

На теплоходе плыть дол-
го. Зато реально все рассмо-
треть, прочувствовать. До-
рога может занять двое или 
трое суток.

По пути на берегу Оби стоят 
два больших райцентра – Бы-
стрый Исток и Усть-Чарышская 
Пристань.

Мы заходили с останов-
кой в Обской заказник и про-
плывали мимо красивейших 
островов и диких пляжей. Где 
еще вы сможете разглядеть не-
вооруженным глазом тяжело 
летящего вдоль речной глади 
белохвостого орлана, который 
тащит пойманную добычу? 
Или увидеть бакланов, охо-
тящихся в Оби на рыбу? Или 

низко летящего синего зимо-
родка? Н   З

Первые сутки маршрут мо-
жет идти от столицы края до 
Быстрого Истока. В пути есть 
возможность сделать остановку 
на одном из диких пляжей с обе-
дом на берегу ухой или шашлы-
ками, купанием, прогулкой по 
прибрежным зарослям, а может 
быть, и с рыбалкой.

В самом райцентре есть 
прекрасна я гостиница и 
турбаза, где при должной 
организации маршрута мож-
но забронировать места для 
пассажиров на ночь. Есть кафе 
и ресторан.

Но главное, это родина на-
шего прославленного актера 
Валерия Золотухина. Остался 
его дом, есть музей, стоит цер-
ковь, построенная по иници-
ативе актера. И, конечно же, 
найдутся люди, которые про-
ведут интересные экскурсии 
как по золотухинским местам, 
так и по самому селу, постро-
енному в середине XVIII века.

В 
Бийск для большинства ту-

ристов – транзитный город на 
пути в Горный Алтай или Бело-
куриху. Поэтому его мало видят 
– проскочили по мосту и дальше.

А тут есть на что посмотреть. 
Если в Барнауле после пожара 
1917 года осталось очень мало 
старинных зданий, но и по ним 
устраивают экскурсии, то в этом 
старейшем городе края осталось 
много красивейших построек 
времен купеческого прошлого, 
есть и музеи. Открыть для себя 

другой (не транзитный) Бийск – 
это же так интересно.О     

После ночевки в Бийске 
возвращаемся обратно в Бар-
наул. На пути можно зайти в 
Усть-Пристань.

Расцвет этого предгорного 
села пришелся на конец XIX 
– начало XX века. Местные 
купцы возили по Оби хлеб 
и сливочное масло. Народ 
богател, в селе жило более 

12 тыс я ч человек. Ста ли 
появляться каменные дома 
в стиле русского модерна, 
многие сохранились. Есть 
также дореволюционные 
деревянные постройки с 
удивительной резьбой. Осо-
бенно их много вдоль главной 
улицы Усть-Пристани, гордо 
названной купечеством на пи-
терский манер Миллионной.

Тут в старину был даже 
свой театр. И до си х пор 
стоит огромное деревянное 
зернохранилище, сделанное 
без единого гвоздя, – тоже 

замечательный памятник, 
который видно и с реки, и с 
разных точек села. А перед 
Первой мировой войной был 
даже план – сделать тут город 
Александровск. Но революция 
помешала.

«Народ в селе всегда любил 
гигантизм», – шутит настоя-
тель местной церкви отец Ни-
кандр, нашедший в одном из 
старых домов клад и снявший 
кино про Усть-Пристань. Храм 
тут тоже достраивают необыч-
ный – у него будет девять (!) 
куполов.

Ш    А
«То, что вы приехали к нам 

в село и расскажете о нем, 
– это наш шанс», – говорит 
усть-пристанский священ-
ник, подразумевая то, что 
туристам надо знать и другой 

Алтай, а это ведь не только 
горы или степные озера. Это 
еще и великая сибирская 
река Обь и множество заме-
чательных мест на ее берегах.

Так что шанс этот не только 
для земляков отца Никандра, 
но и для путешественников. Да 
и, возможно, кто-то из бизнес-
менов мог бы приглядеться к 
такому маршруту.

Губернатор края Виктор 
Томенко, выслушав от жур-
налистов идею о водном ту-
ризме по Оби, пообещал, что 
если такая инициатива поя-
вится, то готов рассмотреть 
предложение и помочь с его 
реализацией:

– Это хорошая идея для биз-
неса. Если найдется частный 
инвестор, который поймет, 
что доходы от этого вида ту-
ризма покроют его затраты, и 
будет развивать это направле-
ние, мы, как власть, эту идею 
поддержим. Если идет речь 
о каких-то разрешительных, 
организационных, надзорных 
делах, мы поможем. На первом 
этапе можем даже льготы по 
налогам рассмотреть.

...А вечера на Оби, про кото-
рые поется в известной песне, 
действительно хороши.

Андрей НИКИТИН 
(фото автора)
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«Бочкари» и «Курорт Белокуриха».

В рубке земснаряда «Обский-305».

На теплоходе «Калипсо».

Возрождение «Обского тракта»
Т    

• 184,8 млн рублей пошло на финан-
сирование совместных работ по соглашению 
в 2015 – 2018 годах (деньги выделялись из 
федерального, краевого и внебюджетных 
источников).

• Это позволило увеличить гаранти-
рованные глубины судового хода на участках 
рек от Барнаула до Бийского гравийно-пес-
чаного карьера до 120 суток и от Камня-на-О-
би до Барнаула до 159 суток.

• 3,1 млн тонн грузов перевезли уже 
за время действия соглашения. Это эквива-
лентно 120 тыс. рейсов тяжеловесного авто-
транспорта.

• 70 млн рублей будет направлено в 
рамках нового соглашения только в 2019 году.

С   О  

В Алтайском крае в навигацию задейство-
вано около 45 различных единиц флота для 
перевозки грузов и пассажиров:

• 16 грузовых толкачей,
• 21 баржа,
• 8 пассажирских судов.
А для обеспечения безопасности судо-

ходства (траление, установка знаков, дно-
углубление, изыскания) используется 24 
единицы технического флота, в том числе 
четыре земснаряда.

Выгрузка в барнаульском порту.

Загрузка щебня в Шульгинке.

Старинные дома в Усть-Пристани украшены богатой резьбой.

Дизайнерская поленница.Уха на стоянке.


